

**ARP – Sociedad para el Avance del
Pensamiento Crítico**

Nº Registro de Asociaciones: 71.144

PRESIDENTE

Félix Ares de Blas

VICEPRESIDENTE

José M^a Bello Diéguez

SECRETARIA

Luisa Martínez González

TESORERO

Luis Javier Capote Pérez

DIRECTOR EJECUTIVO

Javier Armentia

VOCALES

Ibon Gabriel Basterretxea Hernández

Teresa González de la Fe

Borja Marcos

Ferran Tarrasa Blanes

CONSEJO ASESOR

Ernesto Carmena

Jorge Frías

Sergio Gil

Guillermo Hernández

Ismael Pérez

José M^a Rediviego

Joaquín Santos

Carlos Tellería

Adela Torres

RELACIÓN PARCIAL DE SOCIOS

Francisco Ayala (Biólogo, Universidad de California, en Irvine); David Alvargonzález (Filósofo, Universidad de Oviedo); Henri Broch (Físico, Universidad de Niza); Gustavo Bueno (Filósofo, Universidad de Oviedo); Mario Bunge (Filósofo, Universidad McGill); Pedro Caba (Médico, ex vicepresidente de la Organización Mundial de la Salud); Manuel Calvo Hernando (Presidente de Honor de la Asociación Española de Periodismo Científico -AEP-); Victoria Camps (Filósofa, Universidad de Barcelona); Ignacio Fernández Bayo (Periodista científico); Paul Kurtz (Filósofo, Universidad de Nueva York); Carlos López Borgoñoz (Biólogo); Eustoquio Molina (Paleontólogo, Universidad de Zaragoza); Ramón Núñez (Director de la Casa de las Ciencias de La Coruña); Ernesto Páramo (Director del Parque de las Ciencias de Granada); James Randi (Ilusionista y divulgador científico); Andrés Sanjuán (Biólogo, Universidad de Vigo); Fernando Savater (Filósofo, Universidad Complutense de Madrid); Bernat Soria (Catedrático de fisiología y director del Instituto de Bioingeniería de la Universidad Miguel Hernández de Elche); Manuel Toharia (Periodista científico, director del Museo de la Ciencia Príncipe Felipe de Valencia); Alberto Virto (Físico, Universidad de Zaragoza); etc.

MANTENIMIENTO PÁGINAS DE INTERNET

Teresa González de la Fe y Javier Armentia

ADMINISTRACIÓN DE SISTEMAS

Borja Marcos

La correspondencia sobre ARP — Sociedad para el Avance del Pensamiento Crítico, El Escéptico o El Escéptico Digital debe dirigirse al Apartado de Correos, 310 (08860 - Castelldefels, Barcelona) o a la dirección de correo electrónico arp@arp-sapc.org

Más información sobre la entidad en las páginas de Internet <http://www.escepticos.org> y <http://www.arp-sapc.org>

el escéptico

La revista para el fomento de la razón y la ciencia

DIRECCIÓN

Félix Ares de Blas y Alfonso López Borgoñoz

CONSEJO DE REDACCIÓN

Javier Armentia

José M^a Bello Diéguez

José Luis Cebollada Gracia

Sergio López Borgoñoz

Jesús Martínez Villaro

SECCIONES

Primer Contacto, Javier Armentia

Mundo Escéptico, Sergio López Borgoñoz

Guía Digital, Ernesto Carmena

De Oca a Oca, Félix Ares de Blas

Sillón Escéptico, Alfonso López Borgoñoz

Red Internacional Escéptica, Arturo Bosque

DISEÑO Y MAQUETACIÓN

Manuel Caro, José M^a Bello y Javier Armentia

PRODUCCIÓN

Borja Marcos y Gustavo Vázquez

COORDINADOR DE TRADUCCIONES

Juan Anguita

ILUSTRACIONES INTERIORES

Pedro Mirabet

EDITA

ARP — Sociedad para el Avance del Pensamiento Crítico

IMPRIME

Imprenta Baroca. Bilbao

DEPÓSITO LEGAL

Z—1947—1998

ISSN

1139—938X

EL ESCÉPTICO mantiene intercambio expreso de contenidos con otras publicaciones. Fuera de este margen, queda prohibida la reproducción total o parcial de contenidos por cualquier medio sin previa autorización de la dirección de la revista.

EL ESCÉPTICO no se identifica necesariamente con las opiniones de los artículos firmados, que pertenecen a la exclusiva responsabilidad de los autores.

EL ESCÉPTICO se reserva el derecho a utilizar el material recibido, solicitado o no, en cualquier momento y sin previo aviso, salvo indicación en contra de los autores. No se mantendrá correspondencia acerca del material no solicitado ni éste será devuelto.

Más información sobre la revista en <http://www.el-esceptico.org/>

Para correspondencia, dirigirse a la dirección electrónica de ARP - Sociedad para el Avance del Pensamiento Crítico (arp@arp-sapc.org).

Impreso en España.

Me da la sensación de que el maguferío está ganando terreno en nuestra sociedad. No he leído ninguna nueva encuesta, simplemente es una sensación.

Siendo ese un problema que me preocupa, todavía lo hace mucho más el hecho de que, poco a poco, van entrando en la Universidad. En el único reducto que aún no dominaban.

Son pequeñas cosas: cursos de postgrado de acupuntura, homeopatía, terapias alternativas y astrología. Conferencias sobre arqueología fantástica,... Pero se repiten reiteradamente. Y ese tema me preocupa. ¿Os imagináis una universidad que dedique dinero a investigar la telepatía en vez de las telecomunicaciones, o la telequinesia en vez de las nuevas fuentes de energía, o el poder de los curanderos en vez de buscar nuevas vacunas y nuevos fármacos?... Yo me lo imagino, y la humanidad ya lo ha vivido, se llamaba Edad Media.

Por eso mismo creo que uno de los objetivos más importantes de nuestra Asociación debería ser evitar que esa ola vaya creciendo y se convierta en un dañino tsunami. Se me ocurren varios métodos para tratar de hacerlo. El primero es el de la denuncia. Cuando veamos que en una universidad se dan cursos o conferencias claramente magufas, hay que informar al rectorado. Nuestra experiencia previa nos demuestra que muchas veces esos cursos se cuelan sin el conocimiento de la Junta Rectora de la Universidad. En una universidad se dan muchos cursos, hay muchas actividades para-académicas y es prácticamente imposible que el equipo rectoral —normalmente sobrecargado de trabajo— llegué a todos los detalles. Creo que la mayoría de los equipos que dirigen nuestras universidades son nuestros aliados, no nuestros enemigos. Debemos verlos como tales y colaborar con ellos.

Nuestras experiencias nos dicen que cuando hemos hecho ver a los rectores lo que se estaba haciendo en su universidad, han puesto las herramientas para que eso no vuelva a ocurrir. Valgan como botones de muestra los Cursos de Verano de la Universidad Complutense en el Escorial, y la Universidad de Zaragoza.

Creo que es muy importante que hagamos las oportunas denuncias, pero que las hagamos considerando que los equipos rectorales son nuestros aliados. No debemos exigirles lo imposible. Por ejemplo, si un curso ya está lanzado, aprobado y publicado es muy difícil, por no decir imposible, que se suspenda. No debemos considerar por ello que el equipo rectoral no nos ha hecho caso. Tal vez se haya visto con las manos atadas. Debemos tratar de colaborar con ellos, evitar que vuelva a repetirse al año siguiente e incluso, si el caso lo requiriese y fuera factible, dar la vuelta al tema. Me explico con un ejemplo. Pensemos que entre las actividades extra-curriculares se ha hecho un ciclo de conferencias sobre arqueología fantástica —atlantes, pruebas de las visita de los extraterrestres en las figuras de Nazca,...— se les puede ofrecer un ciclo sobre el mismo tema, pero desde el punto de vista escéptico.

Tenemos otro gran reto, el las enseñanzas medias, donde las creencias magufas entre los alumnos crecen sin que los profesores tengan herramientas para poder paliarlo, pero de ello hablaré en una próxima editorial.

Félix Ares
Presidente ARP-SAPC